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卷心菜
汤朔梅

    每当开春，见“邻居小李用拖
拉机，打烂起蕻的卷心菜做肥料
时，我想：多可惜！那该流多少汗
水呢！那是隔寒的卷心菜，外围叶
子全冻烂了，只有菜心，整畦整畦
正待开花呢！

卷心菜是我喜欢的一种蔬
菜。因其状如西瓜，也叫“西瓜
菜”。大多在入秋后栽种。其叶始
如冠状，待长到塌棵菜大时，心始
卷起来，后续的叶子在内部生长。
随着内部的膨胀，卷心菜越裹越
紧，直至成菜。菜卷心无独有偶，
例如茭菜。但茭菜卷成羊奶子形，
而卷心菜却呈西瓜形、烫母子形、
心形，而以西瓜形居多。其叶肥厚
且韧。其色不类诸菜，青得发蓝近
紫，表面透出灰白的烟尘色。似时
下流行的西兰花。
我说喜欢，不仅因为上口甜。

还在于稀少。卷心菜其实不名贵，
只是生长周期长，农民自留地有
限，舍不得，还不如种青菜。当年，

我们村也就牧场里有种。我家因
毗邻而近水楼台。每年晚稻登场，
卷心菜也上市了。牧场的猪农将卷
心菜割下来，用榻船运往新寺镇统
购，额外的才卖给附近的农民。一
斤也就两三分钱。此时，“老来青”
新米饭刚上桌，香而软糯，再佐以
卷心菜下饭，其爽
无比。做农家菜简
便，农民整年忙，哪
有这么讲究？滴油
少许，煮以水，放些
盐，可矣！放糖当然好，那时少糖，
而卷心菜则自带糖分。我们屁孩整
天想着玩，那就舀些汤吧！汤中兼
具菜味甜味。

卷心菜在当年，真一身是宝，
农民舍不得浪费一叶一瓣。西瓜
状的菜供人下饭，那些青蓝色的
菜落，被人捡拾去喂猪。那是牛羊
享用不到的，牛羊吃野外的草，猪
圈着，吃得一高兴就长膘，换钱。
收割尽了的卷心菜田里，矗着茬

茬菜根。那该是没用了吧？可奶奶
说，?几场霜后去挖，那根是甜
的。当然，山芋也是甜的，那时吃
多了山芋的我们，想换换口味。就
在上冻结冰渣的田里，跟着奶奶
们挖。奶奶用镰刀削去根皮，菜根
显出青绿的纹理。奶奶不吃，说牙

掉了，咬不动。我们
忙不迭地嘎嘣着
咬。啊，是甜的！像
大头菜、青萝卜。那
上面一定有泥星，

我们才不顾呢，不就是泥吗，哪会
有毒？我曾问奶奶，卷心菜为什么
霜打后才甜呢？奶奶说，那是因为
天冷了，它只能靠自己生出糖来
驱寒自保。我想想是的，就像我发
了寒热，奶奶用生姜和红糖煮水
给我喝。有了糖，甜了，身上就不
冷了。看来卷心菜跟人一样。

卷心菜在如今，该是贱物，一
如小李卖不掉就打烂作肥。现在
的卷心菜品种却繁多，不仅是西

瓜形、橄榄形、拳形，个也小很多。
餐桌上，也生出了多种吃法，可以
腌制成酸菜，也可在开水里一汆
与红辣椒拌成凉菜，还可以与其
他菜搭配，组成蔬菜沙拉。当然还
可以炒着吃。特别是减肥的人们，
作晚饭的主食。而我还是喜欢当
年的吃法，煸之以油，煮之以水，
再以盐少许佐之。尽管如此，我还
是吃不出当年的味道。那不知是
卷心菜的品种变了，还是我的味
蕾老了，抑或是土壤发生了变化。
但不管怎样，当看到小李开

着拖拉机，犁过满畈的菜田时，在
叹惋的瞬间，就想起当年挖菜根
的事。那白水煮卷心菜和青嫩、甘
甜的菜根，在齿颊间流淌出甜甜
的味道。那是童年的味道吗？

我们的2020
薛 舒

    2020 年 1 月 20 日，
我与先生驾车从上海出
发，准备用两天时间开到
他的故乡四川南充。这是
他自 15 年前回国工作后
第一次决定回乡过
年，但就是这个年，
我们遭遇了史无前
例的疫情。
在故乡的一个

星期，我们没有去探亲访
友，也没有去周边看看我
先生想念许久的他的中
学、他的老师，以及很多承
载了他童年与少年记忆的
地方。我们在家里度过了
无聊的一个星期，除了为
公公婆婆做饭，更多的时
间，我就在刷手机新闻。那
个时段，我几乎无法沉下
心来看电影和看书，更无
法坐在电脑前写点什么。
从四川回上海的两千

多公里，我们驾着车，仿佛
在穿越黑暗隧道，我们不
敢在休息站逗留超过五分
钟，因为不知道停顿的地
方或者前方会有什么厄运
在?待我们。中国的高速
公路四通八达，我们绕开

了本来必经的湖北路段，
比原先的路程多开了几百
公里，回到了上海。接下
去，我们遭遇了至今我依
然不明真相的病毒的侵

袭，我鼻塞头痛，随后，我
的先生发烧了。我们两人
躲在家里不敢出门，喝储
备的板蓝根和小柴胡冲
剂，煎熬的一个多星期过
去后，我们相继痊愈。是
的，直到今天，我都不知
道，那十天，我们究竟只是
患了普通的感冒，还是与
新冠肺炎相会而后告别。
可是，就在我的先生

退烧后三天，我父亲所住
的医院发来病危通知。我
的父亲，八年前患了阿尔
兹海默症，五年来，因为失
忆和失能，一直住在医院
的老年病房。2月初，他因
呛咳造成普通肺炎，却因
疫情原因，无法转院到三
甲医院抢救。2020 年春

天，他没有挺过去，去世
了。按规定，仅仅五位至亲
的亲人，把父亲送走了，不
能开追悼会，不能办告别
仪式。我至今耿耿于怀的

是，我没有机会为
父亲写一份悼词，
在与他告别的时候
念给他听。

接下去的日
子，我依然无法让自己写下
哪怕一个字，更不要说看电
影、电视剧，我能做的就是
刷新闻，各种新闻。这让我
想到一个问题，当人类对自
身的命运无以把控的时
候，当生活动荡不安的时
候，文学，抑或艺术，有什
么用？当自己上一秒的所
见在下一秒就有可能被证
明是错误的时候，当发自
我们自己头脑的思考随时
需要质疑它的可靠性的时
候，我们从事文学创作的
人，要怎么做，才是有价值
的？抑或，仅仅是对的？

直到暴风雨渐渐平
息，直到国庆和中秋双节
到来，我终于能静下心来，
抑或有一份闲情逸致去看
电影了。2020年，我第一
次进影院看电影，就是国
庆档的《我和我的家乡》。
电影演到徐峥导演的

那个部分，失忆的乡村教
师回到曾经任教的农村，
眼见孩子画纸上的校园变
成了真的校园，而他的记
忆，却停留在多年前，无法
跟着时代来到崭新的现
在，彼时，我潸然泪下。那
会儿，我特别特别想念我
的父亲，那个在世的最后
五年，把他最亲的亲人全
部忘记了的人。
忘记是必然的，随着

生命的逝去，一切都会被
忘记。然而，一部电影打动
了我，它让我回到过去，让
我想起一些匆匆告别的
人，追忆一些已然逝去的
爱，以及重新审视在动荡
中无法安心思索的问题。

既是一切都将被我们
每一个个体忘记，那么，我
们又为何如此珍惜记忆？彼
时，我仿佛有些明白，文学，
抑或艺术，也许并不是仅仅
为了当下而存在，它是一份
记录，一份追忆，一份回溯，
一份反思，一份积累。
诺贝尔文学奖得主萨

拉马戈的作品《失明症漫
记》中，人们就遭遇了一场
突如其来的瘟疫。繁忙的
路口，绿灯亮了，中间车道
的头一辆汽车却停止不
前，司机在挡风玻璃后面
挥舞着手臂，围观的人打
开车门之后，才知道他在
喊：我瞎了！没有人会相
信，他的眼睛清晰明亮，巩
膜像瓷器一样洁白致密，
然而他却一再绝望地喊
着：我瞎了！我瞎了！一位
路人送他回家，却被传染
上失明的怪疾。眼科医生
成了第三个牺牲品。失明
症迅速蔓延，整个城市陷
入了一场空前的灾难。小
说给我们呈现了一个面临
巨大危机的社会，当生命
受到威胁，当生存出现危
机，当人与人之间、人与外

界之间需要隔离，由此危
机延伸而来的，也许就是
社会生态、权利结构的变
化，人性既被考验，又被一
次次证明其脆弱，以及作为
人类，永远心怀希望的特
点。小说带着浓烈的荒诞气
息，但也让人反思：今天，人
类几乎进入了一个物质主
义的消费世界，当所有的神
圣事物都不再与我们的世
俗生活相关，所有的个人都
将成为孤独的失去理想的
个人，再无某种终极关怀
将他们链接起来，这时的
人类，是否将不再能应对
大危机？社会一旦发生崩
溃，是否将无法重建？

所幸的是，经典的文
学书籍依然在书店角落
长久地停留，经典的电影
也被人们从网络里搜索
出来，一次次地回顾，他
们维系着我们社会的共
同想象，也是让我愿意安
下心来创作，以及依然希
望自己有所追寻的理由。

“天下之达德”

白子超

———哀公问政之二

    “‘天下之达道五，所以行之者
三。曰：君臣也，父子也，夫妇也，昆
弟也，朋友之交也———五者，天下之
达道也。知、仁、勇三者，天下之达德
也，所以行之者一也。或生而知之，
或学而知之，或困而知之；及其知
之，一也。或安而行之，或利而行之，
或勉强而行之；及其成功，一也。’子
曰：‘好学近乎知，力行近乎仁，知耻
近乎勇。知斯三者，则知所以修身；
知所以修身，则知所以治人；知所以
治人，则知所以治天下国家矣。’”
古文无标点，后人对此段文字

标点不一，本文略作调整，供参考。
其中“子曰”二字应为衍文，可删。
“达道”，即常道，共有的人生之

路，或者共有的世间道理。包括五条，
即君臣关系、父子关系、夫妻关系、兄
弟关系、朋友关系。达道的畅行要依
赖人的良好道德品质，特别是明智、
仁爱、勇敢三项，这就叫“所以行之者
三”。这三项品质，所有人都认可，都
应培养和树立，故称“达德”。儒家三
达德之说由此而来。一个人完全具备
三达德是很难的，前文所说“中庸不
可能也”，其原因即在此。
三达德“所以行之者一也”，何

意？本文以为，智、仁、勇三者齐备虽
难，但并非不可能，做到的途径和方
法有一条，且只此一条，那就是下文
说的“知”与“行”。

明智，眼明心亮，思虑周全；任
何时候、任何场所、任何事情，都看
得清，想得透，一切尽在掌握，没有
迷惘和犹豫。这当然可贵和难得。孔
子将此与学习联系，说“好学近乎
知”，只要喜好学习，勤于思考，就会
离愚蠢越来越远，离明智越来越近。
智慧主要来源于实践（学习亦即实

践），而学习重在如何做人，通常说
的知识、技能位在其次。《论语·阳
货》曰：“好仁不好学，其蔽也愚；好
知不好学，其蔽也荡；好信不好学，
其蔽也贼；好直不好学，其蔽也绞；
好勇不好学，其蔽也乱；好刚不好
学，其蔽也狂。”那么，好学则不愚、
不荡、不贼、不绞、不乱、不狂，这些

都是明智的表现。
孔子承认人的资质有差异，更

看到人的态度有不同，以致有上、
次、又次、下之分。“生而知之者，上
也；学而知之者，次也；困而学之，又
其次也；困而不学，民斯为下
矣。”（《论语·季氏》）但只要
学习，哪怕晚些懂得道理，其
最终效果也是一样的，智慧
同样得到提升。
仁爱，是人类最宝贵的情感。由

情感到思想，到理论，有个思考、实
践的过程，最后形成所谓仁学，这是
孔子全部理论的核心。仁爱的情感
表现在人与人的关系中，会产生巨
大的正能量效应。孔子说“力行近乎
仁”，就是强调学、思、说之外的
“做”；力行，努力去做。都是做，但实
际情况不同。其一是“安而行之”顺
着（善良）本性安然去做。其二是“利
而行之”，为追求一定的利益去做。
其三是“勉强而行之”，后知后觉随
大流去做，也包括被迫去做。虽然不
同，但只要做到了，成功了，其最终
的实践结果是一样的，其最终的思

想提升也是一样的。
理解孔子的话，可参阅孟子的一

段话：“尧舜，性之也；汤武，身之也；
五霸，假之也。久假而不归，恶知其非
有也？”（《孟子·尽心上》）尧舜施行仁
政，是出于本性，因其自然。商汤和周
武王的仁政之举，是由于他们身在君
位，不能不考虑国家的发展。春秋五
霸表面上也讲仁义，但那不过是借仁
义之名加以利用。孟子说到这里，本
可结束，但他却加了一句很有意思的
问话：假借仁义之名时间长了，保持
下去，怎能知道他就没有仁义之心
呢？（恶，音乌，何、怎么。）
关于好学与力行，孔子说了两

个“一也”，实际上是告诉人们不要
忽视那些相对的愚笨者、落后者，也
勉励那些人不要自暴自弃。
勇敢，人皆倾慕的优秀品质。勇
敢的内在动力和外在表现是
多种多样的。孔子说“知耻近
乎勇”，只强调了一点，为何？
想必当时之人，包括孔门弟
子，大多只知勇敢是勇于去做

什么，而不知勇敢还包括勇于不做
什么。知耻，面对自己，拷问灵魂，确
认羞耻之心以及已往的可耻之事，
知道什么不该做、不能做。知耻而后
止，这是战胜自己私欲的勇敢。可与
此相映照者，当属“胜人者有力也，
自胜者强也”（《老子·第三十三
章》），“勇于敢者则杀，勇于不敢者
则活”（《老子·第七十三章》）。

知道好学、力行、知耻三者，从
而理解明智、仁爱、勇敢三达德，就
知道了如何修养言行，进而知道如
何治理众人，再进而知道如何治理
天下国家。十分明显，《大学》思想脉
络来源于此。

想念贺年卡
黄嘉宇

    自改革开放之初，
买贺卡、写贺卡、寄贺
卡一直都是我的一项
主要的工作安排。虽然
完成这一连串的任务

并不是一件很轻松的事情，但我倒却也总是乐此不
疲，乐在其中。
当时市场上供应的贺卡相对于当时一个人的月收

入来说一般都被认为是比较贵的。那些画面漂亮、印刷
精致一点的，特别是那烫了金、描了银的往往都要五六
元一张甚至更贵。当然便宜一点的、一二元一张的也
有，但其质量往往就不敢恭维了。最令人尴尬的是这些
卡上大都也会印上几句英文，但这些英文常常不是拼
写错误，就是言语欠妥。因此尽管每次需要买的数量都
在几十张之多，但为了保持应有的体面，我大都会不惜
体力，在跑上好几家店进行挑选的基础上，咬咬牙选择
买那些较贵的。
买好卡后，如何针对各个不同的寄赠对象写上适

当的贺词又是一件颇费思量的事情了。可能是性格使
然，不甘平庸的我会花上整整一个周末、趴在写字台
前，以一种执着得近乎偏执的态度，为每一位寄赠对象
“度身定制”属于他/?的贺词。因为我觉得似乎只有这
样才能让对方感受到我最大的诚意和领略到我“不俗”
的文笔。而我自己就曾为一个朋友寄赠给我的贺卡上
的一段专门为我而作的文字激动得想马上见到他。

然而这一切却在近年来因微信、手机短信、QQ?
现代通讯方式的出现而受到根本性的颠覆，特别是用

手机微信的方式，你甚至
都无需坐定下来，在行进
的路途中，在急驰的地铁
里，在边与人说话时，你随
时都可掏出手机、启动你
的拇指，轻按回复、发送或
转发便可在瞬间完成原本
那相对“宏大”的工程。可
是，和上面我所说的做法
相比，如今你所收到的代
替贺卡的短信息内容可能
只是一个对方刚刚收到别
人给他的、又随手转发给
你的东西。这又何尝不像
你吃到嘴里的东西是已经
经过好几个甚至几十个人
咀嚼过的？
多年来，我也积累了

数百张别人寄给我的贺
卡，重读那些风格各异的
留言和真诚热情的祝福，
睹物思人，感慨岁月流逝，
真情却永恒。这恐怕也是
冷冰冰的手机所无法带给
我们的一种心灵体验吧！

社会的温度
梁永安

    每周五来合肥，周六或周日返回，单程高铁 3小
时，已经很习惯。望着高铁窗外转动的大地，想起桑塔
亚那的那本书：《世界是我的东道主》，怦然涌起既在其
中又在其外的旅人感。

路途是观察社会生活的最好方式，细细看，每时每
刻都有发现。到了高铁站，安检员让旅客正面朝向他，手
挥探测仪上下扫一番，然后让旅客再转身，探测检查一

遍，没问题说声“可以
了”，挥手放行。问题
是旅客背转过去之
后，根本看不见安检员
挥手，而安检员又忙又

累，声音很小，甚至不说，旅客得不到明确信息，犹豫不
动，双方都要消耗一点儿心理能量。这本来是个特别小的
问题，旅客如先背朝安检员，再转过来检测，就非常顺畅。
或者旅客侧身站，安检员两面扫，也很方便。这类细节，一
路上看到太多，大家都在将就，缺乏精致的专业主义。
旅途中最烦恼的，是有人用手机看视频，声音很

大，却毫不顾忌。昨天的邻座，是个一米八几的壮士小
伙儿，上车以后就埋头看
手机上的公开课，声响开
到最大，课程居然还是企
业公共关系，心里感叹，起
码的公共之心都没有，这
学了有什么用呢？上海 12

月起禁止在公共交通上外
放电器声音，这真是应该
普及到全国。一个社会，根
本的价值不仅要尊重别
人，还要自我尊重。人用什
么标准贯穿自己的行为方
式，最清晰地表达出自身
的文明水准。

在淮河路的偏街，找
到张姐汤圆，买了一碗，抱
在手里舍不得吃。粗糙而
蓬勃，没有精致化的束缚，
人的本色或许能更自在地
释放。不由想起昨天高铁
上那个手机一路响的小伙
子，也许他也在今夜淮河
路欢乐的人群中，拉着女
朋友的手灿烂地笑着，心
情又好了起来。
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中庸择要

    白的梗青
绿的叶，曲线分
明， 亭亭而立，

使人联想到《诗
经》中的硕人。


